

U HLA MYINT

(1920 - 2017)

Nació en Pathein, Birmania, “en el seno de una familia de pocos recursos. Brillante desde su niñez, cuando tenía 14 años rindió un examen, que le permitió al año siguiente ingresar a la universidad... Pasó toda su vida en el ámbito universitario” (Coonan, 2015).

Estudió en las universidades de Rangoon, de Oxford y de Londres. “La Segunda Guerra Mundial lo sorprendió en Inglaterra. Como todos los profesores ingleses se habían ido a trabajar en el gobierno presidido por Winston Churchill, realizó sus estudios de posgrado bajo la dirección de Friedrich August Hayek” (Coonan, 2015).

Enseñó en las universidades de Rangoon, de Oxford y en la Escuela de Economía de Londres (LSE).

“Luego del golpe de Estado protagonizado por el general Ne Win, dejó su país natal, radicándose en Inglaterra. Regresó a Yangon en 2012, para asistir a una conferencia organizada por Joseph Eugene Stiglitz. En su retorno se pronunció en contra de la centralización del sector agrícola. En sus palabras: `no funcionaba hace 50 años, cuando me oponía a ella; tampoco va a funcionar ahora’” (Coonan, 2015).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Myint? Según Sean Turnell, porque “enfaticó la importancia del crecimiento basado en el aumento de las exportaciones durante las décadas de 1940 y 1950, cuando los modelos económicos entonces convencionales enfatizaban la industrialización, la sustitución de las importaciones y el crecimiento basado en las empresas estatales. Por lo cual, mirado en retrospectiva, tiene que ser considerado un visionario. También enfatizaba la importancia de los derechos de propiedad, la economía basada en los incentivos y la libertad económica, mucho antes de que dichas ideas se popularizaran dentro de la profesión” (Coonan, 2015).

Es autor de Teorías del bienestar económico, publicado en 1948; La economía de los países en vías de desarrollo, publicado en 1964; Teoría económica y países subdesarrollados, que viera la luz en 1971; La economía de Asia sudoriental: políticas de desarrollo en la década de 1970, que viera la luz en 1972; y La política económica de la pobreza, equidad y el crecimiento, con D. K. Lal, publicado en 1995.

“Teorías... desafiará a todos los interesados en la teoría económica... La obra busca reseñar el campo de estudio, al tiempo que indicar qué porciones de la economía del bienestar resultan más útiles desde el punto de vista práctico... La primera parte es la que encuentro menos satisfactoria, dado que para mí no existe tal cosa como una cuestión central, dentro de la economía clásica... Pero desde todo punto de vista el libro es una distinguida contribución a la teoría económica” (Samuelson, 1949).

Combinó la teoría del desarrollo con la del comercio internacional. “Para Myint la transformación de las preferencias individuales es un mecanismo esencial del desarrollo del comercio internacional de los países más atrasados... Los economistas del desarrollo han planteado una importante objeción a la teoría del comercio internacional basada en las dotaciones factoriales. Hans Wolfgang Singer apunta que los geógrafos han confundido a los economistas, haciéndoles creer que las filiales de las empresas extranjeras están más relacionadas con los países donde están radicadas, que con los países de origen. Myint sostiene que dichas industrias actúan igual que los factores de la producción no competitivos... También sostiene que la teoría real del comercio internacional ignora el ‘efecto productividad’ que genera la apertura de las economías” (Caves, 1960).

Visitó Argentina, a raíz de lo cual lo conocí personalmente. El siguiente es el simpático recuerdo que incluí en mis memorias: “en algún momento de 1972 tuvo lugar en Buenos Aires un seminario sobre inversiones extranjeras. Entre los invitados del exterior estaba Hla Myint, birmano residente en Inglaterra, integrante de la comunidad académica. A Martín Lagos y a mí nos dio lástima que al pobre, de quien habíamos leído algunos de sus escritos técnicos, nadie le diera ni la hora. Entonces lo invitamos a conocer el subte ‘A’ y a almorzar. Myint no habla castellano, de modo que había que traducirle. Luego de encargar la comida, el mozo nos pregunta qué queremos tomar. Vino, le respondí, luego de consultar con nuestro invitado. Entonces el mozo, con la cara más solemne que tenía, nos preguntó a Martín y a mí: ¿‘del bueno o del berreta’? Con la misma cara le respondimos que como teníamos que pagar nosotros, del malo malo no, pero... Dejamos una muy buena propina, para gratificar la picardía del mozo, quien adivinó que un extranjero podía saber lo que quería decir ‘bueno o malo’, pero nunca ‘berreta’” (de Pablo, 1995).

Blaug, M. (1999): Who’s who in economics, Edward Elgar.

Caves, R. E. (1960): Trade and economic structure, Harvard university press.

Coonan, J. (2015): “Economics visionary. Myanmar’s forefather of modern economics”, www.mizzima.com

de Pablo, J. C. (1995): Apuntes a mitad de camino, Macchi.

Samuelson, P. A. (1949): “Book review of Myint’s Theories of welfare economics”, Economica, noviembre. Reproducido en Collected scientific papers, volumen 2, The mit press, 1966.